

# Tonyuquq 碑文に見れる bögü, bügü-qaran について

護雅夫

1

「ねずみ Tonyuquq (瞰欲谷) 碑文——あひで翻訳する——には、böqar または bügqar (第三〇行、第一碑文北面)<sup>(1)</sup>、bgüqar (第五〇行、第一碑文南面)<sup>(2)</sup> の語が見れる。

トムセン (THOMSEN, V.) が、これいが、それぞれ、bög-qaran, bög-qaran 云々<sup>(3)</sup>、前種を bögü-qaran と誤記または誤刻と考えて、あると、中国史料に、黠駁 (Qapran-qaran) のトホンニシテアリわれる偏僻にあたる<sup>(4)</sup>の云々<sup>(5)</sup>、じのムセン説が、その後、通説となつてゐた。

しかし、寺仲勉は、この通説を否定して、第三四行、第五〇行の bög(u)-qaran が、シアヌク黠駁 (Qapran-qaran) の別称とみなした。これにハシム、ジロー (GIRAUD, R.) が、じぶんは黠駁を bög-qaran 云々<sup>(6)</sup>と、「賢い、ある」などを意味する形容語であると考え、第二〇行の bög-qaran を黠駁 (Qapran-qaran)<sup>(7)</sup>、第五〇行のそれを骨咄禄 (骨吐禄、骨篤禄、Qutlur. Iltiris-qaran)<sup>(8)</sup> やれどれ比定した。

ルの、ホ仲勉、ジューの両説が出てからも、クリヤントルク (KLYAŠTORNYI, S.G.)、ムニコフ (GUMLEV, L.N.) は、依然、トムヤン以来の通説を採る。

わたしが、依然、問題の語は、第三回行では bög-qaran もたば büg-qaran ル、第五〇行では bög-qaran もたば bügü-qaran ル<sup>(1)</sup>。第三回行の bög たゞ、büg の「か」ü をしめす文字が脱落して、るふ書かれ。註 (33) でも触れたように、そのすぐ前の第三三三行の sabır が sab の誤りである。たださからむわからぬほど、ルの碑文に誤記、誤刻がちつと見えてくる。ルの点では、わたしが、ソレをおなじく bög-qaran へ読んだジューの説に反対し、トムヤンの意見に賛成する。

「か」、わたしが、ルの bögü-qaran (もたば bügü-qaran) も、中国史料の國俱にあひて、トムヤンにはじめの通説は誤りであると考える。ルの問題についてはすでに一文を草したので、ルのでは触れず、いまはただ、それを誤りとする理由が、突厥碑文にあひわれる可汗号がほとんどすべて正式の可汗号であるのにだらし、國俱とは黙緊 (Qapran-qaran) の子供の本名 (もたば異名) であつて、ルの正統の可汗号は「小可汗」「拓西可汗」であり、したがつて、中國史料の國俱可汗などといふ称号が見えぬ、ルの点にあひいだけをのべるに止む。

やねじが、bögü, bügü-qaran へば、うつた、誰を指したのか。

## 11

そりや、ルの可汗の称号が最初におひおおへ Tonyuquq 碑文第三四行 (第一碑文北面) の前後数行を、まや、

Tonyuquq 碑文を見て bögi, bügü-qaran へば

護

第五十一卷

431

翻訳しておく。<sup>(11)</sup>

(29) qırqız [麒麟斯] から我々は還った。türgiş [突騎施] の qaran からの使者が (アラヒト) 来た。その言葉は「(アラヒト) もハ (やあつた)。」(türgiš の qaran は)『東方の qaran にむかひて、軍隊 (ムンムン) 我々は進みへ』と語つたところ。『進むたければ、我々を、——その qaran は勇敢であるところ、その顧問は賢明であるところ——もし包围するなどだ。

(30) 我々を、彼らはまわしへ殺す「滅ぼす」であつた」と、彼 [türgiş の qaran] は語つたところ。türgiş の qaran は出発「出軍」したのを、「彼 [斥候] は語つた。「十箇〔十姓、西突厥〕の民は残りなく出發〔出陣〕したのを」と、彼 [斥候] は語つた。tabrac [唐] の軍隊がいるところ。その言葉を聞いて、我が qaran は、「自分は、家〔本營〕にむかひて馬をもつて〔轉へる〕」と語つた。

(31) qatun が歎くなつていた。「彼女を、自分は葬らせよ」と、彼 [我が qaran] は語つた。「軍隊よ、汝たちが行け」と、彼は語つた。「金山で、汝たる駐屯せよ」と、彼は語つた。「軍隊の長官 (シシ), inäl-qaran (ヰヤル・inäl-qaran) も tardus-sad とが行くべらど」と、彼は語つた。賢明な tonyuquq も、私に、彼は (ハルのぶつと) 命令した。

(32) 「(ア)の軍隊を進めよ」と、彼は語つた。「刑罰を、汝の意のままに命令せよ。自分は、汝に、何を命令しようか」と、彼は語つた。「(敵軍が) 来つてあるならば、よく監視せよ。彼らは集合する。来ないでいるならば、情報を取りつけよ」と、彼は語つた。金山で、我々は駐屯した。

(33) 三人の斥候の者が（あらひうり）來た。彼らの言葉は同一（やねうた）。「その [türğis ①] qaran せ、軍隊（ふくめん）出発した。十箭の軍隊は残りなく出発した」べ、彼ら「斥候」な言ふ。（türğis ② qaran は）「yaris 平原で、我々は集結しゅう」と、語つたところ。その言葉を聞いて、（我が）qaran とおせり、その言葉を、私は送つた「伝えた」。（我が）qan かい、言葉が、あらひうり

(34) 来た。「汝たち駐屯せぬ」べ、彼は語つたところ。「馬駆けるな。監視所を良く建てよ。襲わせるな」べ、彼は語つたところ。bög(i)-qaray (せだ büg(ü)-qaray) ば、私にむかひては、上の〔上の〕もとに命令しそつた「伝えた」ふくべ。（しかし）、apa-tarqan (せだ tarqan) にむかひては、内密の言葉「密令」を、彼は送つた「伝えた」ふくべ。（やだわら）「賢明な tonyuquq は悪い。彼は自身「自主的？」である。彼は理解する「利口である」。『軍隊（ふくめん）我々は進みや』べ、彼は語うだらう。汝たちは（彼に）同意するだ」べ。その言葉を聞いて、軍隊を、私は進ませた。

シヨーは、この Türgis 遠征は、六九七年と六九九年との間、多分、六九八年に行なわれたと思われる、と言つてゐるが、これは誤りである。<sup>(15)</sup>この戦闘が、默矩（默禪連）の娘の Bilgä-qaray (毗伽可汗) の一七歳のとき、<sup>(16)</sup>一九七一〇年に行なわれたものであることは、岩佐精一郎氏の説がれた通りである。

ルハーデ、通典[卷八]突厥中には、

(聖曆) 二年、默啜立其弟咄悉匐為左廂察、骨咄祿子默矩為右廂察、各主兵馬二万余人。又立其子匐俱為小可汗、位在兩察之上、仍主處木昆等十姓兵馬四万余人、又号為拓西可汗。<sup>(18)</sup>

Tonyuquq 碑文に見えぬ bögii, bigü-qaray といふ

護

とありて、骨咄禄の子供黙矩が右廂察 (Tarduš-šad)<sup>(21)</sup> になり、黙啜の子供匐俱が小可汗、拓西可汗に立てられたのは聖暦11年（六九九）である」とが伝ふられてゐる。ふりながら、Költigin（闕特勒）Bilgä-qaran（毗伽可汗）両碑文によれば、黙矩が Turduš-šad になつたのはその14歳のときであるといふから、これが正しくとするべし。それは神功元年（六九七）のいふでなければならぬ。いは、中國・突厥両史料間の相違が、岩佐氏の断言されるようだ。「唐人が塞外の事情に疎かりしを証するだけ」のものなのか、それとも、黙啜 (Qapran-qaran) が、その子供匐俱を拓西可汗に立てて、西方拓境の意志を固めたのが聖暦11年で、中国史料が、黙矩の右廂察 (Tarduš-šad) 就任を、この年にまとめてしるしたにすぎないのか、いずれとも確証しかねる。しかし、とにかく、黙矩(黙啜連)が、神功元年（六九七）から、開元四年（七一六）に即位して Bilgä-qaran となるまでのあいだ、Tarduš-šad (右廂察、右賢王)<sup>(22)</sup> であつたことは、たしかである。<sup>(23)</sup>

ついで、やがて翻訳しておいた Tonyuquq 碑文の数行をとりあげると、やはり問題になるのは、Qırqız 遠征からの還りて、Türgiš の qaran 来襲の報を聞くが、qattun の葬儀をおそひへ口実にして本營にゆきり、軍隊に金印（アルタイ王族）で駐屯するよへ命じた「我が qaran」が誰であるか、である。トマセンは、これは、大可汗たる Qapran-qaran (黙啜) であるよへゆねしが、その子供 Bögü-qaran (匐俱可汗) であつたのかも知れないと若干疑いをのこつた。<sup>(24)</sup> むしろが、クリヤントルム・ヤギ、もひと一步を進むて、「Bögü-qaran は、先に敵を攻撃する危険をおかぎなかつた。Bögü ば、軍隊を Altun の密林にのじて、ふりて Türgiš の攻撃を待つてゐたよう命じ、自分はおのれの本營へ還つた」と云ふ、問題の「我が qaran」が Bögü-qaran (匐俱可汗) であると断言するにいたつ

た。たしかに、当時、匐俱は拓西可汗ではあったが、前稿でのべ、本稿の冒頭でもたたかれておいたように、Bögü-qaran（匐俱可汗）という称号を帯びた qaran が存在しなかつた以上、かれの説は誤つてゐる。この「我が qaran」へば、やばり、齊仲勉、ジロー、タマリトなどが指摘してゐる通り、当時の大可汗 Qapran-qaran（黙闇）になればならない。

この Qapran-qaran が、本稿の冒頭でもたたかれて、「軍隊の最高司令官」 inäl-qaran（在位 inil-qaran）と tarduš-šad とが行くべし」と命じてゐるが（第11行）、このところ Tarduš-šad が、死んでしまつてゐる。神功元年（六九七）以来、その地位、つまり右廂察の位にあつた默矩（默矩連、ゆゑの Bilgä-qaran）ではないとはづかず。わたしが旧稿で指摘したように、左廂察（左察、Tölis-šad）が東突厥国家の東半を支配したのにたいして、右廂察（右察、Tarduš-šad）がその西半の支配にあつていたとするれば、西方、Türgis 遺征軍の指揮を分担したのが、ゆえの Tarduš-šad の任にあつたのは当然である。そして、この Türgis との戦闘は、Tarduš-šad（默矩）がこゝへから参戦して来たことだ。Tonyuquq 碑文第四一行（第1碑文正面）と、Bilgä-qaran 碑文東面第一七八行に見えぬふれども、明らかである。

そのほか、前掲 Tonyuquq 碑文第三一行とこゝへまつて、Qapran-qaran が、この Tarduš-šad へはTürgis 遠征をまかせられた Inäl, Inil-qaran とは何者であるか。  
かがれが、旧唐書卷十九突厥伝「そのほかに、

黠駿既老、部落漸多逃散、開元二年、遣其子移涅可汗及同俄特勒・妹婿火拔韻利發石阿失畢、率精騎圍逼北

Tonyuquq 碑文に見えぬ bögü, bügü-qaran といふ

護

(29)

などと見える移涅可汗である」とは、一般に認められてゐるが、これは何の疑ひもなし。<sup>(30)</sup>しかし、問題はただこれだけでは解決しない。ところは、前に述べた匐俱<sup>ハルク</sup>のInäl, Inil-qaran (移涅可汗)との関係である。

トムセンは、かれの「わゆる Bögü-qaran (匐俱可汗) と Inäl, Inil-qaran (移涅可汗) 」<sup>(31)</sup>、Qapran-qaran (黙啜) の子供——前者は長男、後者は次男——<sup>(32)</sup>、父の在世中に可汗号を授けられたが、父の「トムセンは、かれにしたがつて、Bögü-qaran (匐俱可汗) 」<sup>(33)</sup>、Qapran-qaran (黙啜) の長子、Inäl, Inil-qaran (移涅可汗) はその次子である。ところのみならず、われに進んで、前掲 Tonyuquq 碑文第三三四行に見えた Apa-tarqan といふ Inäl, Inil-qaran であると断言するにいたつた。<sup>(34)</sup> これがにしたがつて、岑仲勉は、匐俱と Inäl, Inil-qaran を同一人物と考えたが、その詳しい理由はあげていな。

トムセンは、匐俱<sup>ハルク</sup>を引用した史料が語るよほど、かれは黙啜 (Qapran-qaran) の子供で、小可汗として左廂察 (左察、Tölis-šad) 騰悉匐と右廂察 (右察、Tarduš-šad) 默矩<sup>ハルク</sup>の上に立つ、「处木昆等十姓兵馬四万余人」を支配して、拓西可汗の称号を授けられた。前に述べた Tarduš-šad は東突厥国家の西半を統治していたが、これと Tölis-šad の上に、拓西可汗として匐俱が任命されたのである。しかし、匐俱が直接支配したのが「处木昆等十姓兵馬四万余人」であり、その可汗号が拓西可汗であるのから考えて、かれの主要な任務が、西方遠征軍の指揮にあつたことは疑ひない。

(A) そうだとすると、黙啜 (Qapran-qaran) は、わが子匐俱を小可汗、拓西可汗に任命して以後、その西方拓境を、主として、この拓西可汗匐俱と、國家の西半を支配する右廻察 (右察、 Tardus-šad) 默矩とに委任やるゝとなりたと考えられる。

(B) ところが、他方、まことに翻訳しておいた Taryuquq 碑文第二二行に見える「アラム語」 Qapran-qaran が本當に還るにあたつて、かれが「軍隊の長官」として後事を話したのは、ほんたうに「inal-qaran (アラム語 mil-qaran) tarduš-šad ハ」であった。

シモ、<sup>(34)</sup>この(A)と(B)とを考えておせるに、われわれは、(A)における拓西可汗龜俱<sup>(35)</sup>こそ、(B)に見えた Inäl, Inil-qaran ではないか、といふ推定にみちびかれざるをえないであつた。そののち行なわれた東突厥軍のソグディアナ遠征に Inäl, Inil-qaran が Tonyuquq とともに参加してゐる（Tonyuquq 碑文第四五行、第一碑文背面）、また、かれに弓用した史料がしめす通り、開元二年（七一四）、移涅可汗（Inäl, Inil-qaran）が同俄特勒（Toja-tigin）やそのほかなんら、北庭（Bišbaliq）を攻撃してゐるのみ、かれが拓西可汗<sup>(36)</sup>であつたればいいやあつた。

わたしは、いのうな理由から、龜俱を本名（または異名）とする小可汗の、突厥語の可汗号が Inäl-, Inil-qaran（穆涅可汗）で、それの中国語訳が拓西可汗であると考える。

inal, inil の語源は「ことば」を指す言葉がなく、inal はチャカタイ文語 (Dschatagataische Schriftsprache) や「紙」、「紙」や「ことば」を意味する <sup>(35)</sup>、inal は古代チベト語では「高官の称号」を意味する <sup>(36)</sup>、inal, inil は「ことば」の口語化

Tonyuquq 碑文を覗く bogü-, bügü-qaran 見る  
護

には「降る」、「降る」（洪水など）、「襲う」などの意味があり、古チョルク語<sup>(38)</sup>の「in- ざ」「降る」をしめす。また、カザン方言 (Kasaner-Dialect)、サガ方言 (Sagaischer Dialect)、トボル方言 (Tobol-Dialect)、ロババ爾方言 (Koibalischer Dialect)、バハバ爾方言 (Kysyl-Dialect)、バハバ爾方言 (Baraba-Dialect)、カジンホバヤン語では、in- ざ än- ぬムヌ<sup>(39)</sup>、「降る」<sup>(40)</sup> inäl, inil ざ、ルニム<sup>(41)</sup> Deverbales Nomen 語尾。が付された名詞-形容詞や、「降るぬムヌ<sup>(42)</sup> (アリ)」をあらわすのではなくいか。突厥語<sup>(43)</sup>、匈奴そのほかの北アジア遊牧民族におけるムヌ<sup>(44)</sup>、東が西より尊ばれたから、拓西可汗の「因シむかひに拓境する可汗」が、「降りぬ可汗」<sup>(45)</sup> と呼ばれたのか知れぬ。西方、石國 (Taškent) の傍の1城の城主が伊涅達干 (Inäl, Inil-tarqan) と称せられていたので、この例をもつての参考にはだらう。

しかし、私の検索するに、カザン方言では、in-, än- は「入る」、「押し入る」、「侵入する」をしめし、キルギス方言 (Kirgisischer Dialect) では、en, än- は「體みじがい」、「入る」を意味する。<sup>(46)</sup> inäl, inil ざ、ルニム<sup>(47)</sup>が派生した名詞-形容詞で、「侵入する」への (アリ)」<sup>(48)</sup> したがつて Inäl, Inil-qaran とさ、西方へ「侵入する可汗」をあらわすとある考ふるがなくだらう。ふつうに仮説として提出しておけ。

その語源についてもかく、わたしが Inäl, Inil-qaran (終理可汗) と拓西可汗似偶とは同一人物であると考ふる。この意味で、わたしは、結論的には、齊仲勉の意見に賛成する。

ルボラダゼ、Tonyuquq 碑文第三回行と見べき bögü, bügü-qaran など誰を指すのか。

「トーリス、彼は繩張りした Tonyuquq 碑文によれば、Tonyuquq が、かぶのシムチア「我ら qaran」のやつ Qapran-qaran (蘇臘) の命令にしたがひて、アルタイ山脈に駐屯し、敵軍の監視と情報の蒐集などをいたしました。そのレーベル候が帰つてから、Türgis が qaran' 因突厥軍がやぢに出現し、Yaris 平原に集結する所へもどる所を報知したので、Tonyuquq は、この情報を、「(我が) qaran とおなじ」 返せた。アガルス ルガに答へて、「(我が) qan [qaran]<sup>(42)</sup> と」 Tonyuquq は、駐屯して警戒を厳しくして、アルタイの命令があらうとあたふく。この命令どひし、Tonyuquq は、碑文第三回行で、「bögü-qaran (ぼく) bögü-qaran) は、私にむかひては、この「上の」アルタイ命令に従つた「私れた」アルタイアルタイの命令だ。阿尔斯ルガに答へて、Tonyuquq がレーベル候から得た情報を伝えた。「(我が) qaran」の、Tonyuquq は、アルタイ山脈に駐屯して敵軍の監視と情報の蒐集などをいたるよう命じた「我ら qaran」の、トーリス bögü, bügü-qaran が、Qapran-qaran (蘇臘) の人にほかならぬ。要するに、ルガルゼ、Qapran-qaran (蘇臘) が bögü, bügü-qaran が、Qapran-qaran (蘇臘) が、他の誰でもないが、ルガルゼ、ルガルゼの者である。要するに、ルガルゼ、ルガルゼと見べき bögü,

Tonyuquq 碑文第五〇行 (第11碑文面画)  
Tonyuquq 碑文第五〇行 (第11碑文面画)  
譲

と見える（いわ）の「館」である。

彼らの顧問も私であった。（トトカム），*Iliriš-qaran* はたゞかく，<sup>(3)</sup> *türük* と *bögü-qaran*（<sup>(4)</sup> *bügü-qaran*）はたゞかく，*türük* と *bilgä-qaran* はたゞかく。

問題は、（ル）に列挙された（ル）の可汗等である。

ホフ、ヘルヤンが、*bögü-qaran* やシムクの匐俱可汗、*bilgä-qaran* や毗伽可汗と比定してゐる、（ル）が通説となり、（ル）は、順に、*Iliriš-qaran*（神語族）、*Bögü-qaran*（匐俱可汗）、*Bilgä-qaran*（毗伽可汗。默矩、默棘連）をなべたものと考えられてゐる。ルルが、やののア、新仲勉は、*bögü-qaran* や *Qapran-qaran*（黠戛）の別称と見なし、上掲の（ル）可汗等は、それぞれ、*Iliriš-qaran*, *Qapran-qaran*, *Bilgä-qaran* とあらわされた。<sup>(4)</sup> ハヤ、シローは、（ル）の（ル）可汗等は、（ル）は、*Iliriš-qaran* と記載されたものであると考えた。<sup>(4)</sup> ハヤの（ル）として、クリヤントルクは、（ル）は、*Iliriš-qaran* としたが（ル）、*Qapran-qaran* の死が知れる（ル）、その子供匐俱は、多分、みやから「大可汗」と称したの（ル）、「ハサウエー」、（ル）のハヤ *bögü-qaran* は、*Qapran-qaran* の匐俱可汗を指すと断言した。<sup>(4)</sup> しかし、クリヤントルク自身を認めて（ル）、「匐俱の（ル）の行動（「大可汗」自称）」を直接しめす証拠は、諸史料には存在しない。<sup>(4)</sup> 護

わたしが、（ル）と翻訳した *Tonyuquq* 碑文第五〇行は（ル）、「*Tonyuquq* は、（ル）の突厥第一帝国の建設以來（ル）立つた三人の可汗、（ル）*Iliriš-qaran*（神語族）、*Qapran-qaran*（黠戛）、*Bilgä-qaran*（毗伽可汗。默矩、默棘連）を順番にあげ、自分が（ル）の（ル）可汗と顧問として（ル）の（ル）仕えだといふのが（ル）である。

ル著る。やうだとすれば、ルリドウキヤム、Qapran-qaran (蘇鑑) は bögü-, bügü-qaran アルトマムルカヌル  
ルルムシタム。わたしがれかに、Tonyuquq 碑文第三四行、第五〇行見ゆる bögü-, bügü-qaran は Qapran-qaran (蘇鑑) を指  
するも裏づける別の根拠がある。アラウムの辺りのルヒドウキ。

要するに、わたしが、Tonyuquq 碑文第三四行、第五〇行見ゆる bögü-, bügü-qaran はルマムルカヌル Qapran-qaran  
(蘇鑑) ルセガタムと解べ、ルの底に、姑論として、哥仲勉の説ヘルハが出来て解べ。

#### 四

それなどば、bögü-, bügü-qaran など、哥仲勉の語ヘルムルム Qapran-qaran (蘇鑑) の別称なのであるか。  
シローザ、オルクン (ORKUN, H.N.) ルーダガヒト、bög は「鑑」、「鏡」だらけの意味ある形容詞と考えた<sup>(55)</sup>。

しかし、オルクンが、トマーマトカルシヤ・カラの Divanü Lâgat-it-Türk は bogi の語だ「辨識の  
ある、賢明な、慎重な、智慧のもの」だらけの語である<sup>(56)</sup>。わたしの見ゆるところ、bög のル  
ハナ意味はない。

ルリドウキ、オルクンが根拠とした Divanü Lâgat-it-Türk ルヌガ、わたしが、わたしが、  
ルリドウキ、まだ、賢明 (利口) な人を bügü bilge ルヌギベ<sup>(57)</sup>。

bükü: 賢明 (利口) だ、学識のもの。bilge の語ヘルムルムを使おう、bükü bilge ルヌギベ<sup>(58)</sup>。  
ルリドウキ。ルリドウキ。ルリドウキ。ルリドウキ。ルリドウキ。ルリドウキ。ルリドウキ。ルリドウキ。

Tonyuquq 碑文第三四行 bögü-, bügü-qaran ルヌギベ 譲

そのほか、古代チュルク語では、bügü, bögü (?) は「賢明な、呪術に通じた」<sup>(55)</sup> なこと、bögü は「呪文、呪術」<sup>(56)</sup> をあらわし<sup>(57)</sup>、コマン方言 (Komanischer Dialect) や<sup>(58)</sup> bügü, bögü, pagü は「賢者、預言者」を意味する。チャガタイ文語で「呪術」をしるす bügi, bii, ハバハ語でおなじく「呪術」をあらわす bii<sup>(59)</sup>、これらと関連する語にやが<sup>(60)</sup>など。

ハの もへと見ていへぬ、Tonyuquq 碑文第三四行、第五〇行の bögü, bügü は「賢い、利口な」、あることはむしろ、「やるこ、狡猾だ」(呪術者のもへと)「黙賢」を意味する考え方もある。要するに、わたしが、bögü, bügü は、岑仲勉の翻へんへと Qapran-qaran (默賢) の別称ではない、かれの「やるこ、狡猾な、悪賢」ハルカ<sup>(61)</sup> すたゆに、Tonyuquq が用いた形容語であると思ふのである。

ハリド、Tonyuquq が Qapran-qaran (默賢) が、ハの もへと「やるこ、狡猾な、悪賢」に注<sup>(62)</sup> などと呼んだ理由が問題になつて、ハの問題にだらかれるもの<sup>(63)</sup>の解答は、はじめに翻訳しておいた Tonyuquq 碑文の文章のなかに用意されてくる。それによれば、Qapran-qaran (默賢) は、本筋に遡る<sup>(64)</sup>こと、Tonyuquq は、「刑罰を、汝の意のままに命令せよ」などと翻<sup>(65)</sup>、ハルタイ山脈に駐屯して警戒を厳しかつて、情報の蒐集にあたるよ<sup>(66)</sup>命じておあながらい、他方、「apa-tarqan にむかひてば」、内密の言葉「密令」を発し、「賢明だ」 Tonyuquq は悪い。彼は自身「自主的?」である。彼は理解する「利口である」。『軍隊 (ハルカ) 我々は進みへ』ハ、彼は思ひだらう。汝たやは（彼に）同意<sup>(67)</sup>したと伝えたらしい。Qapran-qaran (默賢) が Apa-tarqan たりのやだ密令を出した<sup>(68)</sup>ことを察知した Tonyuquq が、ハの、自分にだらして「われ不<sup>(69)</sup>信感をもつ Qapran-qaran を撃つて、

bögü-, bügü-qaran' 〇ホル「ツハル」、狡猾な、悪賢い可汗」と称しだとして、さうして不思議ではないのである。<sup>(38)</sup>

## 五

しかし、わたへば、Tonyuquq が Qapran-qaran (黙駿) ほどのような非難の語を浴せた理由は、もうと深く、  
人への心あつたん題へ。

やがて、Tonyuquq が、骨咄禄 (Qutlur) おたすけ、唐の驪靡支配から突厥を独立させて、突厥第一帝国の建設  
に功績をたてただけでなく、その間に人手などもねば、骨咄禄を可汗に擁立して Iliriş-qaran とした、いわゆる  
kingmaker であつた。かれは、いの Iliriş-qaran (寧謐禄) の「智慧のこゝ、榮光のよみ」顧問、参謀、軍司令  
官として、かれに忠誠を頼られた。Tonyuquq が、她的の娘婆麗を、Iliriş-qaran の子供黙矩 (黙棘連) のわ  
ふこへ、に嫁したのみ、両者のいのよみに密接な関係をなさじさせ考へられたのである。われにのぐた  
Tonyuquq が、Türgis 遠征のあとには、黙矩は一七歳であったか、Tonyuquq が、いの心をすでに黙矩の舅  
であつたと見えて誤りあるや。

アーリカガ、通典突厥<sup>サク</sup>、

骨咄禄、天授中卒。黙駿者、骨咄禄之弟也。骨咄禄死時、其子尚幼、遂篡其位、自立為可汗<sup>(34)</sup>。  
ルスルヨーハン、骨咄禄 (Iliriş-qaran) が死するも、その弟黙駿は、兄の子供たち、黙矩 (黙棘連) やよび闕特勒

Tonyuquq 牌文は覗べる bögü, bügü-qaran と/or 護

(Köl-tigin) <sup>(65)</sup> が幼少なたる、 小おいたしかばない「ハシニその位を簫シ、 田立ヒ可汗と為」り、 Qapran-qaran ふ叫した。 ものの、 Qapran-qaran (黙啜) は、 初期のぐたよひ、 兄の子供默矩を右廻察 (右察、 Tarduš-sad)、 自分の弟暗悉匐を左廻察 (左察、 Tölis-sad) ふうたもの、 わが子匐俱を小可汗、 拓西可汗のめの Inäl-,

Ini-qaran (總理可汗) ふるゝ、 これが両廻察の上にあつた。 かなが、 Qapran-qaran (黙啜) は、 その治世において、 兄 Iltiriš-qaran (嘯啜) の直系一族をしつらへて、 田口の 1 郡による支配体制を固めようとしたものと思ふや。

このよへだ、 Qapran-qaran (黙啜) の直系一族による支配体制確立への志向にたゞして、 突厥の復興・独立、 第1帝国の建設以来、 Iltiriš-qaran (嘯啜) に忠誠をつくし、 もの子供默矩に自分の娘を嫁して、 トニユクが、 内心、 快かひず思ひて、 いたであつたのは、 これを推察するに難くな。 他方、 Qapran-qaran (黙啜) は、 Tonyuquq の「聰明な (bilgä)」 顧問、 参謀、 軍司令官としての才能を認め、 かれを各民族、 各地への遠征に用ひるをえなかつた。 しかし、 Qapran-qaran (黙啜) が田口の 1 郡による支配体制を確立しようとするなどは、 かれにふひつけ、 兄 Iltiriš-qaran (嘯啜) の重臣でその姻戚にあたる Tonyuquq が、 それが聰明で、 すべれど顧問、 参謀、 軍司令官であるためにかえつて、 煙たる存在であつたに違ひだ。 Qapran-qaran (黙啜) の、 Tonyuquq ふたじやるいから、 感情がまことに用ひた Apatarqan くの密令になつてゐるが、 その密令が Tonyuquq ふ横概めやたのだと思われる。 そのため、 Tonyuquq ふくらひて、 Qapran-qaran (黙啜) が、 Iltiriš-qaran (嘯啜) 1 郡を排除しようとした点において、 その結果、 Türgiš 遠征がもつて田口に不備の態度をもつ

た点において、bögü, bügü-qaran, 「<sup>アラム</sup>狡猾な、悪賢い可汗」や他のものである。概要の如く Tonyuquq が Qapran-qaran (黠駿) を彼らのよみに称した根本的理由は、Iltris-qaran (骨詔様) 1 頁<sup>65</sup>、その弟 Qapran-qaran (黠駿) 1 頁<sup>66</sup>とのあいだの対立にあつたと考えられるのである。一般に、Tonyuquq は Qapran-qaran (黠駿) の治世の末期に左遷されたといわれ、わたしあれは正し」と思ふ。シロ一は、その理由は不明であるとしているが、そのひとつに、しかしありとも大きい原因是、上述の点があつたと考えて誤りなかろう。

## 六

前節でのべた如きは、Tonyuquq 碑文の第五一行以下、碑文の末尾第六一行にいたる文章 (第一碑文東面・北面) からもうかがわれる。この部分は、これより前、とくに第四八行前半にいたるまでが編年的な歴史叙述であるのにたいして、碑文全体の、わざ結語にあたり、突厥文字の記述法などにも特殊性が認められる。第五〇行まで (第一碑文西面・南面・東面・北面、第一碑文西面・南面) にまつたく見えない Qapran-qaran という称号が、いじたてはじめであらわれるのは、そのためであらう。しかも、その結語の部分を翻訳するといわゆる「ノルマ」である。

### 第一碑文東面

- [51] qapran-qaran だ| 17歳の <sup>アラム</sup> (次文)。qapran-qaran が即位した。夜暗ハヤヒ、  
[52] 身体 <sup>(67)</sup> あらに、赤い我が血を尽して、黒い我が汗を流して (また臭わせて)、労力を、私は捧げたのだ。私  
Tonyuquq 碑文に見ゆる bögü, bügü-qaran と/or ト  
譲

自身、長い騎行「遠征軍」をも派遣した。

(53) 連絡せる(?)監視所を、私は大きく「多く」した。襲われた敵を、私はよく連れできたものだつた。我が qaran とともに、私は軍隊を出軍させた。天が命じたために、

(54) ハの türük の民ミンにたいして、武装した敵を、私は馬駆けさせなかつた。馬具をつけた馬を、私は駆けさせなかつた。iltiriš-qaran が勝たなかつたならば、

(55) (彼に) 従つて、私自身が勝たなかつたならば、国家も民も存在しなかつたであらう。彼 [iltiriš-qaran] が勝つたために、(彼に) 従つて、私自身が勝つたために、

(56) 国家も国家となつた。民も民となつた。私自身は老いた。年とつた。いかなるトヨハシム、ハルの qaran をもつて居が、

(57) 無能者をもつたならば、私のよつた困苦に遭ふことだらうか。

(58) türük の bilgä-qaran の国家に、私が(ハ)れを)書かせた。私、賢明な tonyuquq が。

#### 第一碑文北面

(59) iltiriš-qaran が勝たなかつたならば、彼が存在しなかつたならば、私自身、賢明な tonyuquq が勝たなかつたならば、私が存在しなかつたならば、

(60) qapran-qaran と türük [東突厥<sup>?</sup>] -sir [西突厥<sup>?</sup>] の民ミンの土地に、部族も民も人々、おつたぐ存在しなかつたであらう。

(61) *İlirîş-qaran* ～贊明な *tonyuquq* ～が勝つたたゞ、*qapran-qaran* ～ *türük* [東突厥?] -sir [西突厥?] の跋との来歴なりね「以上の」(ル)。

(62) *türük* ～ *bilgä-qaran* ～、*türük* [東突厥?] -sir [西突厥?] の民を、*oruz* の民を、養へぐせん。 *yalpaq*、*Tonyuquq* ～、*Qapran-qaran* (黠駁) の治世にいたば、自分が昼夜をわかつたず可汗のために力を尽したといを、自身が遠征軍を派遣し、警戒を敵にして、勝利を得たといを、また、おのが天命を得て、*Türük* > *Türk* の民を敵から防衛したいといを、要するに、自分自身のたてた功績だけを誇り、*Qapran-qaran* のそれには全然触れていない（第五一行—第五四行）。

ハハシト、*Tonyuquq* ～、*İlirîş-qaran* (骨咄祿) ～ *Tonyuquq* ～の得た勝利のみを讃え、誇り、それがあつたればいい、突厥が独立し、国家を再興し得たといふ、*İlirîş-qaran* (骨咄祿) ～ *Tonyuquq* ～とがこの世に生まれず勝利を得なかつたなどば、「*Qapran-qaran* ～突厥の民との土地に、部族の民の人々、めつたく存在しなかつたであら」といふを強調してくる（第五四行末—第五六行初、第五九行—第六〇行）。

要するに、*Tonyuquq* の間へいひだされば、*Qapran-qaran* (黠駁) が生存、統治し得、突厥の民が独立してそれを保持し得、そして、碑文に見えるように歴史をもれ得たのは、ひとえに *İlirîş-qaran* (骨咄祿) ～ *Tonyuquq* 自身との勝利のためであつて（第六一行）、*Qapran-qaran* の功績ではあつたなどのである。されば、前節でしゆしたよべど、*Tonyuquq* ～、*İlirîş-qaran* (骨咄祿) ～門と密接にむかわひあ、したがへて、やの一門を抑えておのが直系一族による支配体制の確立を口論んでいた *Qapran-qaran* (黠駁) は快からぬ

*Tonyuquq* 碑文に記され *bögü*、*bügü-qaran* ～ ～ 護

感じを「たゞしたやうなれば、おもへる當然ところやうなふ。

## 七

ルのムハメド Ilteriš-qaran (軒轅懸) 黙矩 (諱俗同姓) 1世ル Qapran-qaran (蘇鑑) 1世ルのあらだの竝立感  
情せ、Köl-tigin, Bilgä-qaran 軒轅文の文章から察せらる。ルスルヌルト、Ilteriš-qaran (軒轅懸) は隠し  
てさ、

上方ド、türük オル (täjri)、türük の聖なる土地-水は、ルのムハメド行なつた。「türük の民が無くならぬ  
〔滅びぬ〕 ムハメド」 ルシヒ、『此ふだれムハメド』 ルシヒ、我が父 ilteriš-qaran も、我が母 ilbilgä-qatun  
を、天は、その體大をつかんだ、上方く高めたのであつた (IE 10-11, IIE 9-10)。

ルスルヌルト、ルスル闕連シ、Bilgä-qaran (蘇鑑可汗) 自身の即位にルシヒ  
「türük の民の名声が無くならぬムハメド」 ルシヒ、我が父 qaran も、我が母 qatun も高めた天 (täjri)  
は、國家をゆえだ天は、「türük の民の名声が無くならぬムハメド」 ルシヒ、私自身も、その天は、qaran (ル  
シヒ) 最位のゆえだ (IE 25-26, IIE 20-21)。

ルスルヌルト、

天 (täjri) が命じたため、私自身、幸があら〔あつた〕ために、私は qaran (ルシヒ) 最位した (IS 9,  
IIN 7)。

ルルーラルル、 Iltriš-qaran, Bilgä-qaran 団体の長位は、 シアリ、 天 (täri) の聖なる土地・水の命令、 すべて天命の力が強調されています。したがって、 Iltriš-qaran (聖詔様) の戦闘における勝利も、

天 (täri) が力を与えたために、 我が父 qaran [iltiriš-qaran] の軍隊は狼のようにいたしました。その敵は半の頭へ倒れました (IE 12, IIE 11)。

ルのぐるねで、 もう天が与えた力のおかげであら、 もた、 Bilgä-qaran が善政を行ない得たのか、

ルのや、 天 (täri) が命じたために、 我が妻、 我が娘があれ「ぬけだ」ために、 死ねば死の民が、 私は活かせ養なつだ (IE 28-29, IIE 23)。

ルあのよへど、 天命、 オノウルホカルの生やる Bilgä-qaran 三重の幸運のためでした。

ルルーラル、 リヌビダンシル、 Qapran-qaran (蘇醒) は露こじだ。

かれ [iltiriš-qaran] の孫の孫に、 我が叔父が qaran (ルーラル) 眼位した。我が叔父は qaran (ルーラル) 眼位トヨ、 tirük の世を新しい組織した。新しいへ養つた。貧しゆの富裕にした。少なゝものを多数にした (IE 16, IIE 14)。

ルルーラルル、 ルルル、 ルの眼位はおこりや、 ルの政治にあつても、 天命だ、 オノウルホカルは開拓しながいた、 ルル、 Bilgä-qaran はもういた、 天だ、 ただ、 その父とがれ自身、 やなわく、 Iltriš-qaran (聖詔様) の直系一族にのみ、 命令と力、 幸運と援助とを与えるものだつたのやある。ルの Iltriš-qaran (聖詔様) は、 顧問、 參謀、 軍司令官として忠誠を貢へ、 オホノルホカルの下掛 Bilgä-qaran が屬하였다 Tomyuquq はもういた、 ルの 1門を

Tonyuquq 碑文と聞く bogü, bügü-qaran はもういた

讃

排除し得へずかゝる Qapran-qaran (黙啜) は、bilgä (聰明な)、あだな alp (勇敢な) qaran ではなく、bögü, bigü (ブルゴー、狡猾な、悪賢い) qaran やしかなかつたのである。

## 八

Iltriš-qaran (骨啜祿)、默啜 (黙啜連) 1門<sup>1</sup>、Qapran-qaran (黙啜) 1門<sup>2</sup>、の両者間にへりあつた対立は、Qapran-qaran の戰死に由りて爆発した。通典突厥<sup>中</sup>は、これにてひいてそのよろこびえいふ。

骨啜祿之子闕特勒鳩合旧部、殺黙啜子小可汗及其諸弟并親信略尽、立左賢王黙啜連、是為毗伽可汗。毗伽以開元四年即位、本蕃号為小殺、性仁友、自以得國是闕特勒之功、固讓之、闕特勒不受、遂以為左賢王、專掌兵馬。是時、奚・契丹相率款塞、突騎施蘇祿自立為可汗、突厥部落頗多携武、乃召黙啜時衙官瞰欲谷為謀主。初、默啜下衙官尼為闕特勒所殺、瞰欲谷以女為小殺可敦、遂免死、廢帰部落。及復用、年已七十余、蕃人甚敬服<sup>(7)</sup>。

すなわち、Qapran-qaran (黙啜) が死ぬと、Iltriš-qaran (骨啜祿) の子供 Köl-tigin (闕特勒) は、「旧部」を結合し、Qapran-qaran の子供小可汗ならびにその諸弟・親信をほんじすべて殺して、自分の兄、右賢王 (右廂察、右察、小殺、Tarduš-šad) 默啜連 (黙啜) を立て、Bilgä-qaran (毗伽可汗) としたのである。上に引用した通典 (および旧唐書突厥伝<sup>上</sup>) によれば、「旧部」は、新唐書卷<sup>二</sup>上 突厥伝<sup>上</sup>には「故部」と見えるが、これが Iltriš-qaran (骨啜祿) 1門<sup>3</sup>およそそれに従うるものであつた。そして、上文に見える小可汗

ば' Qapran-qaran (黠駿) の子供箇俱 (拓西可汗、移涅可汗 [Inäl, Inil-qaran]) にはかなひな<sup>(アリ)</sup>。ハレシム、箇俱をばこ<sup>(アリ)</sup>。Qapran-qaran (黠駿) の1門・郎党はばくへん<sup>(アリ)</sup>一體<sup>(アリ)</sup>、ハルヒゼ<sup>(アリ)</sup>。Itiriš-qaran (嗜舌駿) の子供默棘連 (默矩) が、弟の Köl-tigin (闕特勒) は擁立ねね<sup>(アリ)</sup> Bilgä-qaran (寵信可汗) となりたのみならず、Köl-tigin が左賢王として軍事権をもつて、ハラム<sup>(アリ)</sup>、ハマム<sup>(アリ)</sup> Itiriš-qaran (嗜舌駿) は忠誠を尽した、その顧問、參謀、軍司令官<sup>(アリ)</sup>。Bilgä-qaran の靈にあだね Tonyuquq (慾欲翁) が、かれらの「謀主」アーレ、補佐やぬるムになつたのである。ハの結果、Itiriš-qaran (嗜舌駿) の直系一族、その党派による支配体制が確立し、そのあと、突厥の可汗位<sup>(アリ)</sup> Bilgä-qaran の子供たのまゝで繼承<sup>(アリ)</sup>されたのである。

上記引用した通典そのほかの中國史料は、「駕蹠 (Qapran-qaran)」と書いた綱領がすぐれて闕特勤 (Köl-tigin) を殺された」とある。駕蹠 (Tonyuquq) がいた先祖たる駕頭 (Bilgä-qaran) の頭であつた姫に求め、シヨーは、それも Tonyuquq も Qapran-qaran の祖先末期に左遷されたりとも求められてゐる。すなわち、ルル・カレカレダ (ルル・カレカレダ)、Tonyuquq も Ilirüs-qaran (伊留斯)、Bilgä-qaran 一起の族派に屬し、Qapran-qaran (駕蹠) 一起は奴隸や下級貴族であつて左遷されても不思議がない。しかし、この事実をもたらすのには、Tonyuquq も Qapran-qaran (駕蹠) も bögü, bügü-qaran、「ルル・カレカレダ、狡猾な、懸贋の同姓」の語んで居たのではなくてかがむ。Tonyuquq も Qapran-qaran がした bögü, bügü は「形容體」、上段の「いつた歴史的事実を一語によつて象徴した」ものである。Tonyuquq 碑文に見られる bögü, bügü-qaran 一起の考へるのは、たゞじぶんが誰に出世するか心配するだけではあるのではなく、のやうだ。

## むすび

以上の叙述から得られた結論を列挙するにあつては、

(1) Tonyuqud 碑文に見る如き bögü, bügü-qaran 及 Qapran-qaran (鰐駆) の子供駕倂に比定する通説は誤りである(第1節)。

(2) Tonyuquq 碑文にあるそれが「我が qaran」(第111行)、「(我が) qaran」「(我が) qan」(第1111行) は、いわゆる駕倂可汗ではなく、その大可汗 Qapran-qaran (鰐駆) である(第1節)。

(3) 通典突厥<sup>フ</sup>そのほかどうねむる小可汗、拓西可汗駕倂ば、移涇可汗(曰唐書突厥<sup>フ</sup>そのほか)、Inäl, Inil-qaran (Tonyuquq 碑文第111行、第四五行) と同一人物である。やゝこ Inäl, Inil-qaran は、西にむかひて

「下の可汗」、あることば「西方へ「侵入する可汗」を意味するのかと思はだ。(第1節)。

(4) Tonyuquq 碑文に見る如き bögü, bügü-qaran 及 Qapran-qaran (鰐駆) を指す(第111節)。

(5) bögü, bügü-qaran は、「アラム」、狡猾な、懶惰な、可汗などの意味をもつ(第四節)。

(6) Tonyuquq 及 Qapran-qaran を上のようには称したのは、直接は、Tonyuquq たゞの Türgis 遷征<sup>アラム</sup>して、Qapran-qaran 及 Tonyuquq にたゞしてとした不信の態度のためである(第四節)。

(7) しかし、そのより根本的な原因が、Qapran-qaran が、Tonyuquq が忠誠を捧げた Iliriš-qaran (聖體城) の直系一族を抑えて、自己の一門による支配体制の確立をはがくへとした点にある(第五節)。

(8) Tonyuquq も Qapran-qaran は其の感情をもつたるゝだるゝ。Tonyuquq 謂文の趣旨（第五一行—第一長二行）もも推察され（第六節）。

(9) Iliris-qaran は Qapran-qaran の立場が存在したるゝだるゝ。Költigin, Bilgä-qaran 両碑文からも述べられる（第七節）。

(10) ハジの対立は、Qapran-qaran の戦死後、Iliris-qaran の子孫 Köl-tigin（庫特勤）も Qapran-qaran の一族・部党をばくして「殺害」、民を擁立して Bilgä-qaran（必格同母）を、Tonyuquq も「敵對」なる用語をもつて解消した。ハジの結果、Iliris-qaran はもと支離体制が確立して、突厥の滅亡をやうとした（第八節）。

(11) ハジの後、Tonyuquq も Qapran-qaran の bogü, bügü-qaran が皆死んだとのなから、Iliris-qaran はハジの孫 Qapran-qaran が立場がもつたるゝだるゝ（第八節）。（一九六八・一〇・二〇）

（東洋大等 教諭）

*de la Sibérie. Mémoires de la Société Finno-Ougrienne.*

(1) ハルハル MALOV, S.E.: *Pamyatniki drevneyur-kshoj pis'mennosti, Teksty i issledovaniya*, Moskva-Leningrad, 1951, str. 59.  
Anm. 1.

(2) Malov: ibid., str. 60.

(3) THOMSEN, V.: *Turcica, études concernant l'interprétation des inscriptions turques de la Mongolie et*

Tonyuquq 碑文も既に böggü, büggü-qaran として

譲

(4) ハルハル もお國の小野川秀美「突厥碑文詔註」（『蒙古史論叢』第18号）によると、小野川秀美「突厥碑文詔註」（『蒙古史論叢』第18号）によると、小野川秀美「突厥碑文詔註」（『蒙古史論叢』第18号）によると、

四 座右御行令 昭和一八年 一一一〇頁 一一九七頁

一三九八頁、註三二六。

(5) 岑仲勉「突厥文嘅欲谷紀功碑」(《突厥集史下冊》)

の船母は今もまだゐるのか知れぬ。MALOV: op. cit., str. 68.

(c) GIRAUD, R.: *L'Empire des Turcs Célestes. Les Règnes d'Elterich, Qafghan et Bilgä* (680-734), Paris, 1960, p. 62. ditto.: *L'Inscription de Bain Tsoko.*

(7) GIRAUD: *L'Inscription de Bain Tsokto*, p. 102.

*Édition critique*, Paris, 1961, pp. 102, 142.

( $\infty$ ) ditto.: ibid., p. 114.

(σ) KLYASTORNYJ, S. G.: *Drevneturkskie runeske pominatniye kak istochnik po istorii Srednei Azii*

Moskva, 1964, str. 139. GUMILEV, L.N.: *Drevnie*

Tyurki, Moskva, 1967, str. 462, 468.

(10) 鎌田重雄博士の還暦を祝う論文集に寄稿したが、これは未だ刊行されていない。

(11) 以下の翻訳にあたつては、従来の諸説のほかに、ジロ

ーの新訳を参照した。GIRAUD: *L'Inscription de Bain*

*Isozoku*, pp. 35-56, 62-63, 99-103. なお 訳文中で「」

( ) は筆者の付した補足を、それぞれしめす。さらに、

訳文上の数字は、各行の順番である

(12) ハの一句は、マーラーの説のように、彼[我がqaran]

察につくる。

- Turk*, Budapest, 1928, S. 67. ATALAY, B.: *Divanîti Lâgat-it-Türk Tercümesi*, I, Ankara, 1939, s. 122. (釋  
註) 一九二九年に出版された「古文書」は、  
山體の inal, inal は、山口難化した inal とされる  
様である。即ち、「qan 氏王の婦人と平民への贈  
物」、「豪華な貴重な人物」などの意味を有する。  
後者の意味は、inál, Inil-qaran とされる。  
（44） カルムク族の、無因式から türk の  
文書が用いられてゐる。ただし、この türk の概念は、  
必ずしも本種族のもので、鐵禪が türk では  
なく türk の祖母や娘の問題である。
- （45） 斎仲勉、『韃靼譜文』、八十七頁。
- （46） 韃靼 ( $\infty$ ) 種族。
- （47） THOMSEN: *Turcica*, p. 98.
- （48） KLYAŠTORYNI: op. cit., str. 37. primečanie 93.
- （49） KLYAŠTORYNI: ibid., str. 37, primečanie 93.
- （50） GIRAUD: *L'Inscription de Bañu Tsoatto*, p. 102.
- （51） ORKUN, H.N.: *Eski Türk Yazitları*, cilt IV, İstan-  
bul, 1941, s. 32.
- （52） ATALAY: op. cit., III, Ankara, 1941, s. 61.
- （53） VON GABAIN: op. cit., S. 311. BANG, W. und von  
GABAIN, A.: *Analytischer Index zu den fünf ersten  
Stücken der türkischen Turfan-Texte*, Berlin, 1931,  
S. 21.
- （54） RADLOFF: op. cit., Bd. I, S. 1439.
- （55） RADLOFF: ibid., S. 1439.
- （56） RADLOFF: ibid., S. 728.
- （57） RADLOFF: ibid., S. 728.
- （58） CAFEROĞLU, A.: *Uygur Sözlük*, Içi Bölüm, İstan-  
bul, 1934, s. 36.

- (57) RADLOFF: op. cit., Bd. IV, St. Petersburg, 1911,  
S. 1882.
- (58) RADLOFF: ibid., S. 1882.
- (59) RADLOFF: ibid., S. 1874.
- (60) ルネダム・トーリク、アドレル・ルード、カルマニト、簡単なが  
く指摘してゐる。GIRAUD: op. cit., p. 102. ditto.: *L'Empire des Turcs Célestes*, pp. 60-61, 78, 103.
- (61) Tonyuquu 碑文第六行、第一碑文四面。
- (62) THOMSEN: op. cit., p. 99.
- (63) Tonyuquu 碑文第七行、第一碑文四面。
- (64) 田鹿書契殿返りだ、笠原回文。
- (65) 父 Iltris-qaran の被つたふか、默矩は八歳、關特勒  
は七歳であった。IEE 14.
- (66) GIRAUD: op. cit., p. 50.
- (67) tiin udinatü, küntüt olurnatü たんじ -ti だ、シヤキ  
ドルスルを傳承するかの如き語尾の三人物称と考へ、上掲の二  
句を、「夜、彼は眠るなかつた。旦、彼は休まなかつた」へ  
読みのが普通である。したゞ、udinatü, olurnatü が  
mati が、和訳の Konverbum である。本文のもう一  
翻訳は「夜の半睡だ」「私」である。Tonyuquu ひらめく  
都々。GIRAUD: *L'Inscription de Bām Tsoko*, pp.  
115, 64.
- (68) 医師だ idi. いの語はシカモリ 「ホウ」 雷州」 だんじ語  
ルネダムだが、ねたしづ、ベキ (BAZIN, L.)' が、ルー  
シハムラヌ、ルネダム・和記の意味を強める Partikel が、  
ベキ。GIRAUD: op. cit., p. 80.
- (69) 前掲拙著、三六頁、五九頁、註セセ。
- (70) 旧唐書突厥伝「なほせ同文、新唐書突厥伝下」はほぼ回  
意。
- (71) ハリヤシルク・ヤギ、ムヤヒンヌーだが、ヒ bögi-  
qaran (ふねのこころをもぐる獨特回文) と Inäl, Inil-qaran  
アルスル人との見た結果、ル・ル・Köl-tigin (關特勒) が、  
ルの西人へのせむ、Qapran-qaran (蘇蘭) 一記・祝祭と  
属するのをやぐに窺つた。KLYAŠTORYJ: op.  
cit., str. 38.
- (72) ル・ル・Köl-tigin(關特勒)の母姫を漢文で「Qapran-  
qaran (蘇蘭)」の子供右賢王關特勒 (\*Bäg-tigin?) が、妹  
の監視公主をよぶべく夫へいわゆる唐に遣れたりとば、「唐  
故三十姓可汗貴女賢力毗伽公主靈中郡夫人阿那氏小蠻誌并  
序」かみ察せられ。羽田亨「唐故三十姓可汗貴女阿那氏  
小蠻誌」(『羽田博士史学論文集』下巻『言語・宗教篇』  
京都大学文学部内東洋史研究会、昭和三〇年) 三六(五頁一  
三六)回文。
- (73) GIRAUD: *L'Empire des Turcs Célestes*, p. 61.